

# Eleanor Roosevelt



Ilustración: MARÍA PEINADO

Lugar y fecha de nacimiento: Nueva York, 11 de octubre de 1884 - 7 de noviembre de 1962

País: Estados Unidos

Derechos defendidos: La totalidad de derechos de la Declaración Universal de Derechos Humanos

Reconocimientos: Es considerada una de las primeras damas más populares de los Estados Unidos. El presidente Harry Truman se refirió a ella como “la primera dama del mundo” en honor a sus extensos viajes para promover los Derechos Humanos. Está considerada como una de las líderes que más ha influido en el siglo XX.

## *Índice:*

- 1. Biografía*
- 2. La Declaración Universal de los Derechos Humanos*
- 3. Enlaces de interés*

## 1. Biografía.

Nació en Nueva York en 1884 y recibió el nombre de Anna, de su tía Anna Cows, hermana del presidente Theodore Roosevelt, siendo hija mayor de Elliot y Anna Rebeca Hall y sobrina favorita de Theodore Roosevelt; su padre padeció de varias adicciones, tal vez como consecuencia de una enfermedad nerviosa, y fue padrino de quien más tarde se convertiría en su yerno, Franklin Delano Roosevelt. Su madre, Anna Rebeca Hall, destacó en la sociedad neoyorkina del momento, muriendo cuando Eleanor no tenía más que ocho años. Un año más tarde fallecería su padre, y al quedarse huérfana fue enviada a vivir con su abuela materna, Mary Ludlow Hall. Todavía en vida de sus padres, Eleanor recibió clases particulares de Frederic Roser, quien enseñaba a los hijos de familias pudientes gramática, poesía y literatura inglesa.

En 1898, con 15 años, fue enviada a la Academia Allenswood de Londres, que posteriormente reconocería que ejerció una gran influencia en su desarrollo. En esta escuela se impartían clases de varios idiomas, composición, música, danza, etc., pero la formación que allí se recibía no ofrecía clases de filosofía, historia o geografía, por lo que la directora del Centro, Marie Souvestre, formó de manera privada a Eleanor en estas materias, realizando viajes con ella durante las vacaciones escolares, considerándola más como una amiga que como alumna. Estos viajes influyeron enormemente en Eleanor desarrollando su espíritu crítico y determinando su activismo posterior.

En contra de su voluntad, a su regreso a los Estados Unidos fue presentada en sociedad por su abuela, en un baile de debutantes en el Waldorf-Astoria. Pero sus ideales distaban mucho de ser un miembro de la alta sociedad neoyorkina y se convirtió en un miembro activo de los movimientos para la reforma social, bajo la influencia del entonces presidente de los Estados Unidos, Theodore Roosevelt.

Junto a otras mujeres pertenecientes a su círculo social y preocupadas como ella por los derechos de la clase trabajadora, crearon la organización *Junior League*, creando un centro de atención para los inmigrantes y las clases más desfavorecidas. También participó en la *Consumer's League*, visitando las casas y los puestos de trabajo de los obreros, comprobando que estaban en condiciones insalubres y escasamente pagados por el trabajo que realizaban, difundiendo esta situación a través de cartas a periódicos y comunicados de prensa, y promoviendo la campaña "White Label" de la *Consumer's League*, que apoyaba a los empresarios que adoptaban medidas para mejorar las condiciones de trabajo de sus obreros, pagando salarios más justos, remunerando las horas extraordinarias o no contratando a menores de 16 años.

En 1902, viajando de Nueva York a casa de su abuela, coincidió con el ahijado de su padre Franklin Delano Roosevelt, que entonces era estudiante en Harvard, e iniciaron una relación que mantuvieron en secreto, porque la madre de Franklin Delano pensaba que eran todavía demasiado jóvenes para ello. Pese a todo, Eleanor contrae matrimonio en Nueva York, con 20 años, teniendo una hija y

cinco hijos. Tras finalizar su marido los estudios universitarios, se trasladan a Albany, Eleanor comienza a desarrollar su interés por la política y aceptó el encargo de la primera dama, Ellen Wilson, de visitar las casas de los barrios más marginales de Washington D.C. con el fin de promover su demolición y promover un proyecto de ley en el Congreso para la construcción de otras más nuevas y dignas. Sin embargo, el estallido de la Primera Guerra Mundial truncaría estos proyectos.

Pese a todo, durante el transcurso de la guerra, Eleanor colabora en varios puestos de voluntariado en Washington: la Cruz Roja Americana y la Sociedad de Socorro de la Marina de Guerra, atendiendo a los soldados que partían hacia Europa y posteriormente a los marineros que regresaban de la guerra con graves secuelas psicológicas y eran internados en el Hospital St. Elizabeth, reclamando una mejor atención y una mejora de las condiciones en las que estaba el hospital.

Ya finalizada la guerra, participó colaborando como traductora en el Congreso Internacional de La Mujer, en la reunión celebrada en 1919 en Washington. En 1920, Franklin Delano Roosevelt es nominado como candidato a la vicepresidencia en la candidatura del Partido demócrata, y Eleanor participa activamente en la campaña, revisando los discursos de su esposo; pero al perder las elecciones frente al Partido republicano, el matrimonio regresa a Nueva York, donde él retoma su carrera legal.

En 1921 Franklin Delano contrae una parálisis, lo que hace que Eleanor se dedique a él, liberándose de sus tareas como esposa de un funcionario, situación que ella aprovecha para participar activamente en otras tareas de activismo en pro de las reformas sociales destinadas a reclamar los derechos de los trabajadores, las mujeres y la infancia. Es por este interés que tiene por las mujeres y los niños por lo que, entre 1924 y 1928, forma parte de la junta directiva del *The Women's City Club*, en el que continúa con su activismo reclamando viviendas para las familias vulnerables, la regulación del trabajo infantil, la formación de las mujeres en sus derechos reproductivos y la protección laboral de éstas.

En 1933 y hasta 1945 se convierte en primera dama, viviendo como tal acontecimientos tan importantes como la Segunda Guerra Mundial, ayudando a su esposo discapacitado en todas las tareas que requerían su colaboración como representante de la Administración y la política intervencionista del Presidente ante la crisis económica que supuso la Gran Depresión, pero sin renunciar a las tareas que previamente ella ejercía, como redactora en periódicos o en la radio y apoyando a numerosas organizaciones de ayuda a las personas desfavorecidas.

Tras el estallido de la Segunda Guerra Mundial, Eleanor Roosevelt adoptó en la Casa Blanca los modos de vida y las restricciones de la sociedad civil y reafirmó a través de sus escritos la importancia de la democracia contra el nazismo. Igualmente, apoyó la recepción de numerosos refugiados judíos que llegaban a los Estados Unidos.

Tras la muerte de su marido en 1945, aceptó el nombramiento del presidente Truman como delegada de los EEUU ante la recientemente creada

Organización de las Naciones Unidas, siendo la única mujer en ese cargo, estando presente en la primera reunión de la Organización, celebrada en Londres en enero de 1946. Participó en la formulación de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, a la que denominó La Carta Magna de la Humanidad.

## **2. La Declaración Universal de los Derechos Humanos.**

Inspirada en el texto de la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano de 1789, la DUDH es un documento fundamental en la historia de los derechos humanos. Tras la Segunda Guerra Mundial, la comunidad internacional decidió formalizar este documento, en afirmación de los valores de la dignidad humana. Por ello, se formó un comité presidido por Eleanor Roosevelt, en el que participaban representantes de 18 países. El texto de consenso fue redactado por el canadiense John Peters Humphrey y revisada por el francés René Cassin, siendo aprobado en la tercera Asamblea General de las Naciones Unidas el día 10 de diciembre de 1948, en París, con ningún voto en contra y las abstenciones de Sudáfrica, Arabia Saudita y La Unión Soviética.

Fruto de este amplio acuerdo, la DUDH se ha adoptado como un ideal universal de valores para la humanidad y ha sido traducida a más de 500 idiomas.

## **3. Enlaces de interés.**

Declaración Universal de Derechos Humanos:

[http://www.un.org/es/documents/udhr/UDHR\\_booklet\\_SP\\_web.pdf](http://www.un.org/es/documents/udhr/UDHR_booklet_SP_web.pdf)